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Australia在悟道者的世界裡，任憑

怎樣卑屈的工作，他也不
認為下賤。因為工作是神
聖的，為眾生服務更是責
無旁貸的。
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永續經營
文／星雲大師

現代人的生活，凡事都講「永續經營

」。經營人生、經營家庭、經營事業、

經營公司、房地產……有形的物質生活

，無形的精神生活，一切都要經營。經

營也不一定都是為自己求名求利，尤其

想要永續經營，有以下四點意見：

第一、經營情義，不經營利害：有人

問什麼是情義？這是一種往復循環，互

相交流的感情，一切眾生莫不具備。很

多人慨嘆今日社會的爾虞我詐、鬥亂紛

爭的病態，其實，如果我們能從消極的

等待，轉為積極的實踐，從被動的接納

、企求，到主動的付出、給予，從布施

小恩小惠，擴大到為對方著想；從身邊

親朋好友，推及世間一切眾生，經營情

義，不經營利害，那麼，何處不能情義

盎然？因此，對於世間有情有義的事，

多用一點心，把它經營好，不計較利害

，不計較是非，整個世界會充滿情義。

第二、經營分享，不經營個人：經營

必須靠集體創作，因為無論什麼事，都

是要靠大家一起來才能完成，不要把功

勞、成就、利益都歸於自己，太過個人

主義，就不能得人心。因此，不經營個

人而經營分享，你把經驗傳承，把功德

分享給大家，會獲得大眾的認同、獲得

共同的利益，那麼團隊所成就的，也是

個人的成就。 

第三、經營善友，不經營錢財：錢財

太多，不一定能救你、能幫助你，甚至

有時候錢財多了反而害人，因此我們不

見得一定經營錢財，但是要經營朋友。

尤其結交慈悲、善良的朋友，是人生最

大的財富、最大的支柱。善友不怕多，

甚至多多益善，到了要緊的時候，個個

都會擁護你、幫助你，為你分憂解愁，

給予精神鼓勵，你就有勇氣承擔一切。

第四、經營福慧，不經營五欲：經營

財色名食睡五欲，會使人貪得無厭，令

人神迷心亂，失去理智定力，人生最好

是經營福慧。有福，生活會很好，日子

會平安；有慧，煩惱會減少，思想會明

理。佛門講「皈依佛，兩足尊」，兩足

也就是福德智慧兩全。有云：「修福不

修慧，大象披瓔珞；修慧不修福，羅漢

應供薄。」有福沒有慧，虛浮不聰明，

有慧沒有福，吃飯都艱難。因此要經營

福慧，自然福德因緣具足。

農田需要不斷的灌溉，稻穀才會成熟

；生活需要不斷吸收智慧，生命才能擴

展。經營有形的外在，容易失去；經營

無形的恩德，偷盜不去，也流傳萬古。

要永續經營，有以上四點參考：

第一、經營情義，不經營利害；　　

第二、經營分享，不經營個人；

第三、經營善友，不經營錢財；　　

第四、經營福慧，不經營五欲。

人間有愛

感恩 經歷的一切
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人生百味
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愛上喝茶

【人間社記者陳璿宇彰化報導】「中華人

間佛教聯合總會2022年會員大會」11月21日

於彰化福山寺舉行，會中通過九個提案。出

席的有主席團十方禪林開山方丈首愚和尚、

佛光山住持心保和尚、靈鷲山佛教教團創辦

人心道和尚、香光尼僧團方丈悟因長老尼、

福智僧團住持如淨法師、國際佛光會法制長

吳志揚及聯合總會監事長明光法師、祕書長

覺培法師、財務長陳聲漢與理監事、團體會

員、個人會員，近400人與會。

輪值主席首愚和尚致詞指出，福山寺40多

年前開山他曾到訪過，40多年後，變成如此

輝煌莊嚴，「佛光山廣被福德智慧；星雲大

師的悲願滿天下，開創的大志業讓人看了很

歡喜。」祝福大會圓滿、講座圓滿。

傳戒傳佛法  點亮世界光明

心保和尚表示，佛教講「七眾弟子」一起

為佛教努力，為佛教獻上心力，今年佛光山

三壇大戒也透過人間佛教聯合總會的因緣，

各寺院鼓勵戒子受戒，讓每位新戒子打好基

礎，了解佛法的重要性，佛教的智慧是世界

光明，更是人類的一大出路。

心道和尚指出，下午進行「佛教的健康之

道」研討會，健康應該從「正念」開始，還

有健康的環境，「生態環保只是治標，真正

治本是對生態有愛，慈悲關懷生態」。

悟因長老尼表示，疫情蔓延，健康必須練

就基本體能，可以減少社會資源的浪費，說

明「財務、健康、傳戒」是佛教界共同的課

題。

工作報告由覺培法師說明，推動「關懷禮

盒及納豆菌豆漿」專案；「第三屆第二次理

監事會議」於靈鷲山無生道場召開；自七月

起舉辦「每月一專題」線上精進研習，探討

「如何為佛教撰寫歷史」；內政部宗教輔導

科張琳科長、鄭文馨專員，至韓國考察宗教

行政管理法制，以及寺廟寄宿推動實務經驗

等工作。

跨宗教參訪  增進文化交流 

大會提案討論：「寺志撰寫工作坊」案；

「梵蒂岡宗教交流之旅」參訪追認案，藉以

了解天主教神學院歷史沿革過往、神職人員

培訓養成教育及未來發展方向，作為推動人

間佛教參考；舉辦「佛誕節祈福音樂會」案

；2023年度活動計畫案等，大會通過9個提

案討論。

覺培法師提及，「梵蒂岡宗教交流之旅」

參訪，是為增進文化交流，以及佛教與天主

教互動友誼，89人報名，明年2月20、21日

將邀請天主教台灣總修道院院長羅際元神父

，開設相關課程。未來規畫韓國寺院佛教文

化，考察「Temple Stay」。

明光法師感謝首愚和尚，早年對方曾鼓勵

他就讀高級研究班，奠定佛學基礎，更感謝

星雲大師倡議成立人間佛教聯合總會，促進

佛教界的互動。

人間佛教聯合總會永續正法弘傳

中華人間佛教聯合總會2022年會員大

會於彰化佛光山福山寺舉行，近400人

與會。 圖╱人間社記者慧裴

感恩人生所經歷的一切，不管是好的還是

壞的，我們都坦然接受，隨順因緣，就像風

吹雲散，樹動葉落，大自然的起落、更迭是

那麼的自然。沒有過不去的事，沒有放不下

的人，喜的、憂的、苦的、樂的都會過去，

轉換心情就會有另一番風景。

所有的相遇都是因緣，感恩每一次的相遇

，放下每一次的分離，有緣千里來相會，無

緣對面不相逢，人生這趟旅程無論我們遇見

什麼樣的人、經歷什麼樣的變故，都是必然

，都是緣分，不要去抱怨，人生所經歷的一

切都是最好的安排。萍聚相逢，隨緣而起，

緣滅而落，看淡生離死別、愁苦變化，才能

真正超脫，得到智慧。生命的本質就是無常

，能了悟才能有解脫。

從另一個角度來看，每一次的無常變化都

是一次成長。蛹受限於繭的束縛，方能羽化

成翩翩蝴蝶；蚌困於泥沙的折磨，才能淬鍊

出珍珠的光澤。同樣的，不順的因緣能激發

人潛在的力量，成為勵志向上的逆增上緣，

如同有人大病後才會發道心，重視健康；受

苦後，才知道體諒包容，同理他人。成就有

時是建立在苦難上，沒有黑暗怎能彰顯出陽

光的燦爛！

感恩人生所經歷的一切，讓我們接受逆境

，迎接挑戰；人生所經歷的一切，都是滋養

生命的養分，我們不必在遭遇困難時怨天尤

人，也不必在喜逢好事時目空一切。所有好

事、壞事都是人生功課，讓我們體會生命的

甘苦，遇到就好好處理，不要逃避，不要抱

怨，每個人都有自己的難關要過，沒有一帆

風順的人生，也沒有永遠的驚濤駭浪，順著

因緣樂觀面對，老天都是公平的，沒有苦難

哪有智慧，讓我們以微笑感恩身邊的一切。

我曾經目睹一個好友，家裡兩個孩子遭遇

不同的逆境，一個原本善良的孩子交友不慎

誤入歧途，進入少年觀護所，媽媽為了孩子

找律師、尋求法律途徑，花了不少積蓄。另

一孩子情感受挫，憂鬱情緒失意，一時迷失

自我，一度想要輟學。兩個孩子出狀況讓媽

媽蠟燭兩頭燒，可是她從不放棄孩子，陪伴

鼓勵，堅持善的信念，為了孩子犧牲工作，

她深信孩子是上蒼送給她最好的禮物。兩個

孩子在媽媽的愛心陪伴下，有很大的轉變，

洗心革面，向上進取。她不因自己經濟匱乏

，還自掏腰包協助貧困，假日當義工行善，

她說面對孩子的改變，她學會放下進而看見

別人的需要，她能理解自己孩子的苦，也能

同理別的弱勢孩子缺憾，把別人的孩子當成

自己孩子來照顧，行善積德，點亮心中善的

火把，為自己注入希望。

接納每次的逆境，所有的經歷都是牽引我

們往至善的方向，每個情境都讓我們成熟、

睿智，更充滿愛。珍惜每次相遇，感恩每次

磨練，永存善念，生命的美好與光明就會與

我們同在。

家父是無茶不歡的愛茶人，每天下田時一

定會泡上一壺茶帶到田裡。身為小跟班的我

，都要跟在身邊拔草，照顧弟妹。偶爾口渴

時想喝水，父親就會從茶壺裡倒一小杯給我

喝。

每當我喝茶時，就感覺滿嘴苦澀連忙吐掉

，改喝白開水。有時不小心喝入口了，那天

晚上精神就超好，整夜輾轉難眠，等到好不

容易睡著，天就亮了。因沒睡好，第二天上

學就常打瞌睡，老師的粉筆經常咻的一聲丟

過來，才讓我驚醒。

因喝茶讓我有這麼多不好的經驗和感覺，

所以我一直敬而遠之，好多年不再喝茶，直

到有一天遇上她。她家離辦公室近又是單身

，得空時都會邀同事去她家喝茶聊天。

她善茶道，對選茶、品茶有獨到的見解。

常聽她從一片茶葉，放入杯中後，慢慢地伸

展，講到人生。從茶壺和茶杯比喻父母和孩

子的親情連結，或情人的親密關係。

從茶剛入口的苦，到之後的微甘和溫潤，

講到人生先苦後甘的哲理，每段故事都讓我

心悅誠服。同時，我也慢慢的在她細心調教

下，開始接觸茶，從微淡開始，先喝一口，

再循序漸進，視喝過的感覺及茶葉的習性所

帶來的影響，慢慢地調整喝茶的量。

在她的引導下，我才知道茶裡乾坤大，壺

中日月長的各種道理。如今，我喜歡茶，喜

歡喝茶的優雅，喜歡喝茶後由苦到甘的美妙

感覺。


